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ATA DA SESSÃO  ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE NACIO-
NAL DE DIREITO, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DO SENHOR DIRETOR, PROFES-
SOR CARLOS BOLONHA, NO DIA 25 DE AGOSTO DE 2021, ÀS 11:00 HORAS, REMOTA-
MENTE.
Aos vinte e cinco dias do mês de agosto de 2021, às 11 horas e 05 minutos iniciou-se remotamente
(on-line), por intermédio da plataforma de reuniões virtuais “Google Meet”, a Reunião Ordinária da
Egrégia Congregação da Faculdade Nacional de Direito, sob a Presidência do  Diretor, Professor
Carlos Bolonha e com a presença dos seguintes membros: Flávio Martins e Sidney Guerra, Repre-
sente dos Professores Titulares, Luigi Bonizatto, Margarida Camargo e Lilian Balmerique, Repre-
sentante dos Professores Associados, Daniela Barcellos e Rachel Herdy, Representante dos Pro-
fessores Adjuntos,   Marilson Santana,  Representante do Departamento de Direito do Estado,
Renata Versiani, Representante do Departamento de Direito Social e Econômico; Andreia Ran-
gel, Representante do Departamento de Direito Civil; Mariza Cezira, Bruno Hayroldes e Márcio
Capela, Representantes Titulares dos Técnicos; Drº Paulo Horn, Representante da ALUMNI, Isa-
bela Coimbra, Gabriel Batista e Alexya Goulart, Representantes do CACO. Ato seguinte, o Presi-
dente, preliminarmente, cumprimentou os presentes  e deu as boas vindas à  nova servidora Flávia
Santos que está lotada provisoriamente no Gabinete.  PASSANDO AOS INFORMES 1- O Presi-
dente informou sobre a contínua mudança de critérios para a obtenção de professores substitutos.
Informou que tiveram um atraso de praticamente um mês neste semestre para a presença dos profes-
sores em sala de aula. Informou que fez reuniões com a PR4, com a Pró-Reitoria de Graduação e
com a própria Reitora e está com uma reunião marcada com a Decania para tratar exatamente sobre
o assunto de professores e servidores.  Disse ainda que foi informado da limitação orçamentária e
que precisa haver uma equivalência de Siapes de professores licenciados para capacitação, ou razão
de aposentadoria, exoneração e falecimento para obtenção dos substitutos. Não há na FND a totali-
dade de professores efetivos compatíveis com a realidade de carga horária e turmas. Informou que
as instâncias superiores estão cientes do problema particular da FND com falta de professores e ser-
vidores. Informou também o déficit de 12 servidores de 2019 pra cá, pediu que o Corpo Social te-
nha paciência quanto ao atendimento das demandas. 2- Informou do comunicado que veio da PR1
sobre a suspensão de abertura de pedido de revalidação de diplomas. Perguntou se os presentes gos-
tariam de dar algum informe, com a palavra, a discente Alexia, informou que o CACO está organi-
zando o mapeamento da vacinação dos alunos e alunas da FND para que saibam como está o anda-
mento no corpo social dos estudantes, pediu auxílio para a divulgação do mapeamento entre os alu-
nos, em especial os alunos concluinte. O segundo informe dado pela discente Alexya é sobre a dis-
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ciplina de Comercial I,  tendo em vista o descumprimento da Resolução por conta do condiciona-
mento da realização da avaliação ordinária à realização de atividades que não são obrigatórias. In-
formou que o CACO já enviou um e-mail de reclamação para a Coordenação de Graduação e frisou
o alto nível de trancamentos que poderá acontecer. Com a palavra, o Professor Sidney Guerra, lem-
brou que em 25 de agosto de 2021 seriam retomadas as atividades de extensão com uma palestra re-
lacionada à Política Nacional de resíduos sólidos e agenda 2030, informou ter dois projetos de ex-
tensão em andamento e a finalização de uma cartilha com os dois projetos em um curso: sobre a Mi-
gração de Refugiados e a Política Nacional de Resíduos Sólidos. Aproveitou para convidar a todos
para o lançamento do seu novo livro no Canal do Youtube, no dia 26/09/2021, às 18h. Fez o convite
para o Evento 1º Congresso Internacional sobre o Direito Internacional das Catástrofes e informou
que haverá emissão de certificados. Com a palavra, a discente Maria Augusta divulgou que estão ar-
recadando doações por meio de rifas para a Campanha Nacional Solidária contra a fome e o frio da
população de rua e que  as contas estão disponíveis nas redes sociais.  Com a palavra, o Professor
Flávio informou que haverá uma reunião conjunta da Decania do CCJE e CFCH para que seja inici-
ada uma reflexão acerca do modo de retorno presencial das atividades acadêmicas. Sugeriu que fos-
se reenviado para todos a Resolução do CEG que regulamenta o ensino remoto para que possa ha-
ver  diminuição de incidências de descumprimentos.  Informou sobre o novo número da Revista
VERSUS do CCJE e que o conselho editoral está preparando a próxima edição que sairá no início
do ano que vem, inclusive com algumas atividades para comemorar os 130 anos da FND, os 50
anos do IPUR e os 25 anos do IE e da FACC.  Com a palavra, o Drº Paulo Horn  destacou que a
OAB UFRJ, a AJD e a turma de 68 emitiram comunicados manifestando-se em relação à revisão do
processo do Srº Oscar Araripe.  INCLUSÃO EM PAUTA - INCLUSÃO NO PONTO 07 – RE-
CURSO DISCENTE Recurso do discente Pedro Oliveira Venanci - pedido de concomitância inde-
ferido pelo Conselho Departamental de 05/08/2021;  INCLUSÃO NO PONTO 08 – AFASTA-
MENTO Processo 23079.209236/2019-10 – Raoni de Araújo Afastamento para conclusão do mes-
trado de 06/09/2021 até a data de 29/09/2021; e de 11/10/2021 até a data de 23/12/2021; INCLU-
SÃO DO PONTO 10 – Processo 23079.227442/2021-26 - Homologação da contratação do Profes-
sor Pedro Abramo, na qualidade de Professor Colaborador Voluntário; MUDANÇA DE ORDEM
DA PAUTA Transferir o ponto 06 para antes do ponto 10 em razão de compromisso da Professora
Vanessa Berner em outra atividade. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO,
as inclusões e mudanças foram aprovadas por unanimidade. O CACO sugeriu a inclusão em pauta
de uma Moção em relação à Situação do Supremo. O Presidente pediu que as moções que forem en-
caminhadas tenham uma antecedência mínima para que os membros da Congregação possa lê-las
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com tranquilidade.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO, a inclusão foi
aprovada  por  unanimidade.  ORDEM  DO  DIA.  PRIMEIRO  PONTO. APROVAÇÃO  DAS
ATAS DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO DIA 28 DE JULHO DE 2021 E DA REUNIÃO EX-
TRAORDINÁRIA DO DIA 11 DE AGOSTO DE 2021. EM DISCUSSÃO, não houve manifesta-
ções. EM VOTAÇÃO, as inclusões foram aprovadas por unanimidade. SEGUNDO PONTO. PE-
DIDO DE RECONSIDERAÇÃO - HONORIS CAUSA – SRº OSCAR ARARIPE. O presiden-
te, preliminarmente,  perguntou se a Congregação acolheria o pedido de reconsideração. EM DIS-
CUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, pedido acolhido por unanimidade. O Presi-
dente passou então a Relatoria ao Professor Flávio Alves Martins uma vez que a Professora Ana Lú-
cia Sabadell declinou por motivos de saúde. Com a palavra, o Professor Flávio agradeceu a congre-
gação por terem acolhido o pedido de reconsideração  e passou a ler o parecer sobre o processo
23079.040057/2019-51. EM DISCUSSÃO, com a palavra, o Drº Paulo Horn agradeceu o Professor
Flávio Martins e a presença do Representante do Conselho de Minerva. Disse estar de acordo com o
parecer do Relator e informou que houve um equívoco: o Srº Oscar Araripe colou grau em 1968.
Enfatizou que não houve racismo na tramitação deste processo. O Presidente perguntou à Congre-
gação se autorizavam o Drº Sebastião Amoêdo a se manifestar. Com a palavra, o Drº Sebastião agra-
deceu a todos e, em nome do Conselho de Minerva informou que várias manifestações em apoio à
Concessão do Título de Drº Honoris Causa ao Srº Oscar Araripe estão publicizadas no site do Con-
selho de Minerva, fez a citação das palavras da Meritíssima Srª Juíza de Direito Drª Cristiana de Fa-
ria Cordeiro, agradeceu a todos e encerrou sua fala. Com a palavra, o discente Gabriel Batista leu o
voto do CACO que encontra-se anexado ao referido processo. EM VOTAÇÃO, 15 (quinze) votos
favoráveis ao parecer e 1(uma) abstenção. De acordo com a Resolução 08/1994 do CONSUNI fo-
ram obtidos os 2/3 necessários para o pedido de aprovação do Título de Drº Honoris Causa. Com a
palavra, o Professo Flávio pediu licença pois teria que se ausentar da Reunião. Encaminhou a ideia
de que todos os Órgãos que apoiaram a concessão do título também façam o reconhecimento do Drº
Oscar Araripe dentro das suas instâncias. TERCEIRO PONTO DE PAUTA - ELEIÇÃO DE AD-
JUNTOS E ASSISTENTES. Com a palavra, a Professora Andreia Rangel discorreu sobre o pro-
cesso eleitoral e informou que a Chapa Única para Representantes dos Professores Assistentes: Pro-
fessora Daniele Gabrich Gueiros e Professor Roberto Monteiro Litrento, teve 7 votos e foi vencedo-
ra. Para Representante dos Professores Adjuntos foram apresentadas 3 chapas: Chapa 1 – Professora
Daniela Barcellos e Professora Patrícia Garcia, com 16 votos; Chapa 2- Professora Kone Cesário e
Professor Rodrigo Carelli, com 20 votos ; Chapa 3 – Professor Philippe de Almeida e Professor Ro-
drigo Garrido, com 21 votos; sendo vencedoras as chapas 3 e 2. Informou que todas essas informa-
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ções constam no site da FND para consulta, parabenizou os novos integrantes da Congregação  e
agradeceu ao gestor da Eleição, servidor Felipe Bertolino.  EM DISCUSSÃO, não houve manifes-
tações. EM VOTAÇÃO, as eleições foram homologadas por unanimidade. O Presidente parabeni-
zou e agradeceu a representação neste Colegiado do Professor Fábio Schecaira  acompanhado da
Professora Rachel Herdy, da Professora Daniela  acompanhado da Professora Patrícia Garcia  e  do
Professor César Augusto acompanhado do Professor Rodrigo Machado, homenageou e deu as boas
vindas ao Professor Philippe Almeida e ao Professor Rodrigo Garrido, à Professora Kone Cesário e
ao Professor Rodrigo Carelli e à Professora Daniele Gabrich, presente nesta sessão, e ao Professor
Roberto Litrento.  QUARTO PONTO DE PAUTA –  PROMOÇÃO/PROGRESSÃO.  Processo
23079.206226/2021-47- Progressão Salo de Carvalho – Aprovação de Relatório exarado pelo Pro-
fessor Alexandre Ferreira da Assumpção Alves (FND). O Presidente realizou a leitura do parecer.
EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO,  aprovado por unanimidade. Pro-
cesso 23079.220877/2021-40 - Progressão Professor José Roberto Xavier - Aprovação de Relatório
exarado pelo Professor Alexandre Ferreira da Assumpção Alves (FND). O Presidente realizou a lei-
tura do parecer. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, aprovado por una-
nimidade. Processo 23079.221328/2021-92- Progressão Professora Cláudia Franco Correa - Apro-
vação de Banca composta pelos Professores Alexandre Assumpção, Fernando Augusto e Helios Ma-
lembranche.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO,  aprovada por unani-
midade.  QUINTO PONTO DE PAUTA -    HOMOLOGAÇ  ÃO DE RESULTADO DO CON  -  
CURSO Edital 647/2 -  Processo seletivo, de  Edital 417/21 para o DTD, setor Teoria do Direito.
Com a palavra a professora Rachel Herdy relatou as atividades realizadas no processo seletivo. O
Presidente solicitou à Congregação a homologação do seu AD Referendum em razão da exiguidade
do prazo para que os professores pudessem dar aula. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.
EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. Informou que o ponto 06 será visto mais tarde. SÉTI-
MO PONTO DE PAUTA – RECURSO DISCENTE. Processo 23079.216349/2021-96 - Conces-
são de Dignidade Acadêmica. Foi indeferido pela DRE/DIGAC. Interessado Igor Pedroso Monte
Santo. A Professora Daniela Barcellos realizou a relatoria do caso.  EM DISCUSSÃO, não houve
manifestações. EM VOTAÇÃO, aprovada a concessão da Dignidade Acadêmica por unanimidade.
Processo 23079.226259/2021-11 - Concessão de Dignidade Acadêmica. Foi indeferido pela DRE/
DIGAC. Interessado Tiago Cruz Santos de Oliveira. A Professora Daniela Barcellos realizou a rela-
toria do caso. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, aprovada a conces-
são da Dignidade Acadêmica por unanimidade. Recurso do discente Pedro Oliveira Venanci. Pe-
dido de concomitância indeferido pelo Conselho Departamental de 05/08/2021. A Professora Danie-
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la Barcellos realizou a relatoria do caso, enfatizou que o mínimo legal para integralização do curso
de Direito é de 10 semestres. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, o pe-
dido do aluno foi indeferido por maioria, com 3 (quatro) abstenções. OITAVO PONTO DE PAU-
TA – AFASTAMENTO. Processo 23079.224742/2021-53 – Professora Andreia Rangel. Afasta-
mento para a realização do pós-doutorado na UFRGS, período de 20 de novembro de 2021 até 20
de maio de 2022. O Presidente perguntou se há algum prejuízo aos alunos, turmas e como o Depar-
tamento superará isso. Com a palavra, a Professora Daniela Barcellos informou que este pedido foi
acolhido pelo Departamento, mas destacando que nesse período voltará de licença a professora Juli-
ana Lage, bem como a Professora Cristina Seta. O discente Gabriel Batista levantou alguns questio-
namentos e que foram respondidos pela Professora Daniela. EM DISCUSSÃO, não houve manifes-
tações. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade o pedido de afastamento da Professora Andreia
Rangel. Processo 23079.209236/2019-10 – Interessado Raoni de Araújo. Afastamento para conclu-
são do mestrado de 06/09/2021 até a data de 29/09/2021; e de 11/10/2021 até a data de 23/12/2021.
Com a palavra, a Professora Daniela explicou que o servidor está fazendo o pedido dentro do perío-
do de afastamento que lhe é permitido e que em função da pandemia o prazo para a conclusão da
turma foi prorrogado.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTAÇÃO,  aprovado
por unanimidade o pedido de afastamento do servidor Raoni de Araújo. A Professora Vanessa Ber-
ner ingressou na sala de reunião. NONO PONTO DE PAUTA – REVALIDAÇÃO DE DIPLO-
MAS.  O Professor Marcos Vinícius explicou que os interessados não residem no Rio de Janeiro,
mas que a PR1 esclareceu que as Unidades têm autonomia para restringir os pedidos, salvo quando
os requerentes demonstrarem que não possuem o curso na sua região,  o  então SCRIID deferiu os
pedidos.  O Professor Marcos Vinícius realizou um esclarecimento sobre a realização de provas
como exigência para revalidação de diplomas. Após discussão sobre o assunto, o Presidente sugeriu
que esse ponto seja discutido em uma próxima Congregação, com a sugestão de encaminhamento
de que uma portaria do SCRIID seja aprovada em Congregação para sacramentar as dúvidas. Pro-
cesso 23079.041631/2019-99 – Interessado Roberto José Guerrero Neto.  A professora Rachel
Herdy perguntou qual era a Instituição de origem do requerente e se já houve outros processos reva-
lidados pela instituição. O Professor Marcos Vinícius respondeu que desconhece se já houve outros
processos revalidados desta Instituição. A Instituição de ensino é da Colômbia. O professor Marcos
Vinícius informou que o requerente tem um processo aberto na USP e o SCRIID fez a ressalva de
que seja dada preferência pela UFRJ.  EM DISCUSSÃO, não houve manifestações.  EM VOTA-
ÇÃO,  aprovado  por  maioria  com  duas  abstenções  o  parecer  do  SCRIID.  Processo
23079.043154/2019-04 – Interessada Srª Adriana Martins de Araújo. O parecer é favorável com

CONGREGAÇÃO EXTRAORDINÁRIA 25 DE AGOSTO DE 2021 5

133
134
135
136
137
138
139
140
141
142
143
144
145
146
147
148
149
150
151
152
153
154
155
156
157
158
159
160
161
162
163
164
165



UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO
Faculdade Nacional de Direito
Gabinete da Direção

a recomendação de que sejam feitas provas de conhecimento de Direito Brasileiro nas áreas de Di-
reito Civil, Penal e Constitucional, tendo em vista o entendimento de que existem uma diversidade
de sistemas jurídicos. Universidade de origem é da Bolívia. EM DISCUSSÃO, não houve manifes-
tações. EM VOTAÇÃO,  aprovado por maioria com duas abstenções o parecer do SCRIID. SEX-
TO  PONTO  DE  PAUTA -  HOMOLOGAÇÃO  DO  RESULTADO  DAS  ELEIÇÕES  DO
PPGD. A chapa composta pelo Professor José Roberto Xavier e Professora Daniela Barcellos. Com
a palavra, a Professora Vanessa informou que Eleição da nova Coordenação se deu por unanimidade
dos presentes no Colegiado. A Professora Vanessa agradeceu pela confiança depositada nela durante
a gestão. EM DISCUSSÃO,  o discente Gabriel  parabenizou a gestão da Professora Vanessa.  EM
VOTAÇÃO, homologada as Eleições do PPGD por unanimidade. O Presidente agradeceu à Profes-
sora Vanessa e ao Professor José Roberto Xavier no período que estiveram a frente do PPGD.
DÉCIMO PONTO DE PAUTA - Processo 23079.227442/2021-26 - Homologação da contratação
do Professor Pedro Abramo, na qualidade de Professor Colaborador Voluntário. Com a palavra, a
Professora Vanessa Batista informou que no PPGD a proposta dele será trabalhar em colaboração
com as linhas: Sociedade, Direito Humanos e Arte, Democracia em Instituições e Desenhos Institu-
cionais. A ideia é que ele participe de atividade de pesquisa, de grupos de pesquisa e especialmente
em ajudar  a articular  cooperação acadêmica internacional  e  outras  atividades relacionadas. EM
DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, aprovado por unanimidade. DÉCIMO
PRIMEIRO PONTO DE PAUTA. MOÇÃO PROPOSTA PELO CACO. O discente Gabriel re-
alizou a leitura da Moção em repúdio aos recentes ataques sofridos pelo Supremo Tribunal Federal.
EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, aprovada moção por unanimidade.
E nada mais havendo a tratar, às 13 horas e 15 minutos a Presidente agradeceu a presença de todos e
encerrou a sessão. Eu, Isabelle Colimerio Rosendo, para constar, lavrei a presente ata, por mim assi-
nada e pelo Diretor, Professor Carlos Bolonha.

_______________________________
Professor Carlos Bolonha
Diretor da Faculdade Nacional de Direito

_______________________________
Isabelle Colimerio Rosendo
SIAPE n.º 3121943
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